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深读

2009年最后一天，陈光标在家
中招待慈善圈知名人物。在场的中
民信息中心副主任刘佑平回忆，参
加聚谈的包括时任民政部慈善事业
促进司司长王振耀，中国非公募基
金会领域的先行者徐永光等人。

他们之间并不陌生。近3年来，
陈几乎年年荣获民政部主办的中国
慈善最高奖，他的捐款总额已经超
过10亿元人民币。
陈以一贯激昂音调对在场者说，

“我要在明年‘两会’时宣布捐出个人
财产的90%。”但这并没有像他在颁奖
仪式中的讲话那样迎来掌声。

在场者很快为他的财产如何在
慈善领域有效利用担忧，“他虽然热
情却固执，却一直以一种原始、粗放
的方式在开展慈善。”刘佑平和徐永
光都对记者说。

“暂不需要签署协议”

陈光标正值壮年，42岁的他现
任江苏黄埔再生资源利用有限公司
董事长。

9月5日公开信，则是他对身后
几十亿“个人资产”的捐赠承诺，“如
果在巨富中死去则是可耻的”。
“陈光标的承诺，涉及的是他个

人财产的身后事，这是他的个人权
利，有许多实现的方式，他应该去找
律师咨询。”北京大学教授金锦萍告
诉本报记者。

国内个人遗产捐赠人，一般有
三种方式：以遗产成立慈善基金；或
捐往大型公募基金会；以及交予和
逝者有生前关系的机构直接执行。
“现在有一个承诺就够了。”徐永

光认为，陈光标不需要现在就和慈善
机构签署协议，因为中国慈善正在快
速发展，“陈的观念也许会变化”，“机
构的稳定性也还有待提高”。
陈在信中称，“在我离开这个世界

的时候，将不是捐出一半财富，而是
‘裸捐’——— 向慈善机构捐出自己的全
部财产。这也是我给你们两位先生(盖
茨和巴菲特)中国之行的见面礼。”

此前，就盖茨和巴菲特的慈善
中国之旅，曾一度有“劝捐风波”出
现。为此比尔及梅琳达盖茨基金会
中国项目区主任叶雷称，“不会给中
国富豪们带来捐献上的压力，而是
与中国企业家结交朋友。”

退休后，盖茨的更多时间放在
由自己和妻子名下财富成立的“比
尔及梅琳达盖茨基金会”。尔后，巴
菲特将自己部分财富捐入该基金
会。鼓励富人捐出遗产，是他们的重
点理念。

传递理念的行动很快推至海
外，两人将在今年9月和明年3月出
征中国及印度游说当地富豪参与善
举。“捐赠承诺慈善运动不会接受或
管理富豪们的捐款，只希望他们做
出道德上的承诺。”叶雷说。

陈光标则称，“我会找最好的机
构对个人财产进行公证。”

公司式慈善

陈光标在信中自称是“第一个
响应并支持行动的中国企业家”。

但从过去慈善经历看，陈的实
现路径与盖茨和巴菲特的倡议并不
完全一致。“他不同于盖茨、巴菲
特。”徐永光说。事实上，盖茨和巴菲
特捐赠的是他们的个人资产。
而陈的慈善捐款和救灾行为，大

多捆绑于其公司的人力、物力。正如他
在公开信中称，“2009年公司净利润
4.1亿，他捐出去了3.13亿，相当于净
利润的77.6%……我做企业十年来，
到目前累计向社会捐赠款物13.40亿，
直接受益者超过70万人。”

在5·12地震等灾害后，陈在短
时间内将公司工程机械驶入灾区，
向灾民分发救灾物资的影像为人熟
悉。这些机械大多标记有江苏黄埔
再生资源利用有限公司的名称。

他的慈善，就是黄埔再生的公
司形象。“陈总这几天一直在接受采
访。”陈光标的助手在电话中称。在
公司网站上，“中国首善”是其中重
要一栏。“这还带有慈善营销的影
子。”刘佑平认为，“当然，国情不同，
要宽容对待多种形态的慈善。”

陈光标曾公开称，“应该多炒
作，让更多人来参与慈善。”

公开资料显示，黄埔再生资源
利用有限公司成立于2003年，从事
发展循环经济、绿色经济、可再生资
源回收、加工和再利用。慈善确实为
陈带来知名度，他的公司参与了众
多的大型项目，最新一例是中央电
视台大火中烧掉的写字楼拆迁。
陈光标曾透露，由于他将公司利

润捐赠，当初创业时的合伙人已有多
人离开公司。他在公司章程中制定了
公司盈利与年捐赠数额的具体比例。
“中国和美国的情况不同，美国是

明确分清个人财富和公司财富的，而
中国的民营企业，往往分不清楚哪是
个人财富哪是公司财富。”刘佑平说。

他更像是在布施

“我曾经问他，光标你一次次的
救灾，一次次捐下去，难道没想过激
情会消失吗？”今年7月卸任的王振
耀曾对本报记者回忆。
在2009年年末的聚会上，“当陈说

出准备捐出90%财产时，我们在想，他
也许会是新慈善模式的希望。”徐永光
以其在南都基金会的经历，力劝陈成
立自己的非公募基金会。
盖茨基金会即是典型的非公募基

金会，这类基金会可以将捐赠者投入
的本金用于增值投资，持续经营。但必
须确保收益继续用于公益领域。但即
便在国外，对非公募基金会的监管也
存在较大争议，最多指控是说这类慈
善组织往往账目不清。

徐永光记得，陈当时回应相当
简单。“我怎么能做这样的事？”
“在他口中这似乎是不道德的

事。”多位受访者对本报记者说，陈
在救灾中的慈善行为更像布施，以
他的身份，完全应该更多推动慈善
创新项目。而事实是，陈的捐款大多
捐献到大型公募基金会中，“他把这
看成对国家的支持。”

公开履历显示，陈光标主要社
会职务有江苏省政协常委、南京市
人大代表，中国光彩事业促进会副
会长，中国红十字会常务理事长，中
华慈善总会副会长，江苏省私营个
体经济协会副会长等。

但是，陈确实一直坚持在救灾
中身体力行。“他会尽力将大部分捐
赠物资亲自送到灾民手中。”王振耀
回忆，在2008年汶川救灾中，他曾目
睹陈光标在灾区发放现金。
“他希望捐款直接发到灾民手

中。”陈担任职务的一家慈善机构人
士说。

据《21世纪经济报道》

慈善“狂人”

陈光标

作为中国商业环境下
首屈一指的“慈善狂人”，
陈光标以一种高调的方式
掀起了“巴比”慈善第一波
高潮。

以下为记者对江苏黄
埔再生资源利用有限公司
董事长陈光标的对话：

记者：致“巴比”的这
封信，您是一种什么心态
下完成的？

陈光标：我觉得做慈
善，并劝人向善是一种功
德无量的事情。在他们即
将到来之际，我致信比尔·
盖茨和巴菲特，是对他们
行动和倡议的一种响应，
一种支持，一种互动。同
时，我也想向世界表达这
样一个意思：以陈光标为
代表的中国一批富人绝不
做财富的守财奴，他们有
博大的胸怀，在离开这个
世界的时候，把全部财富
归还世界，让更多遭遇不
幸和贫困的兄弟姐妹共
享，自己清清白白地离开
这个世界。

记者：一方面，您做慈
善没有通过国家的慈善基
金捐助系统，另一方面，您
又颇为高调，这封信这次
又全文刊载在各大媒体上
了，这是否是一种作秀？

陈光标：如果中国的
富豪们都拿真金白银出来
做慈善，作这样的秀，有什
么不好呢？我高调做慈善，
一开始也有人不理解，甚
至怀疑，现在越来越多的
人理解我，支持我，并希望
有更多的富豪像我一样去
做。我就不怕枪打出头鸟，
因为我要以更高的慈善和
道德标准要求自己，飞得
更高，做得更好。
记者：在中国慈善不仅

首先要个人愿意，而且还要
考虑政府的意愿，以及社会
环境和公众态度。你如何看
待这种复杂情况？

陈光标：我还是那句
话，参与慈善的方式可以
多种多样，但是，只要你有
了善心，总能找到适合自
己的方式。当遇到灾难的
时候，要抓紧行动起来，这
是最重要的。如果说我遇
到的最大难题，我认为主
要是两个：一是自己的财
力还很有限，不能做慈善
做得更多，更大;二是参与
慈善的富豪还有限，我希
望更多的人参与进来。

据《中国企业家》

格延伸阅读陈光标
“裸捐”背后
“原始”方式下的公司慈善

这是一次突然承诺，还是中国富豪效仿国外

慈善模式发端？9月5日公开致信盖茨和巴菲特，

在这封信里，陈光标承诺将在身后把个人遗产尽

数捐给慈善机构。

陈光标实现慈善的路径与盖茨和巴菲特的

倡议并不完全一致。盖茨和巴菲特捐赠的是他们

的个人资产。而陈的慈善捐款和救灾行为，大多

捆绑于其公司的人力、物力。

陈光标：我要“裸捐”！


